



### Donación "voluntaria"

Un formato para donación fue entregado anoche a empresarios en la cena con el Presidente de la República, para promover que compren boletos de la rifa del valor del avión presidencial.

NACIONAL B3



### Empates en la Copa

Gracias a un gol en la compensación de Efraín Orón, el Pachuca rescató en casa el empate con el Toluca en la ida de los cuartos de final de la Copa MX. Dorados y Juárez, sin goles.

DEPORTES B1

# DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 67

No. 22,514

\$10.00



Colima, Colima, Jueves 13 de Febrero de 2020



Foto Internet

## SE REÚNEN CON LÓPEZ OBRADOR

Los diputados federales colimenses, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera y Mario Delgado Carrillo, se reunieron ayer en Palacio Nacional con el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien les recomendó analizar la iniciativa para elevar a rango constitucional los derechos a las pensiones, la salud y las becas.

\$515 MILLONES

# Cumplirá gobierno orden de cobrarle a Mario

Precisa el Gobierno del Estado que no se ocupa en distractores con fines mediáticos, sino en el cumplimiento de la ley y en defender los intereses del estado y de las y los colimenses

Carlos GARCÍA LEMUS

El Gobierno del Estado continuará con el procedimiento para cumplir con el ordenamiento del decreto 613 del Congreso del Estado.

Así lo informó, a través de un comunicado de prensa en el que indica que "este Gobierno no se ocupa en distractores con fines mediáticos, sino en el cumplimiento de la ley y en defender los intereses del estado y de las y los

colimenses".

El Gobierno del Estado precisa que con relación a los señalamientos públicos que se hicieron ayer sobre la administración estatal, los expedientes de los temas que se refirieron son públicos.

Abundó que "están a disposición de cualquier autoridad investigadora y de cualquier ciudadano que desee consultarlos".

Hay que recordar que el jueves 6 de febrero, el gobernador José

Ignacio Peralta Sánchez dio instrucciones para ejecutar el cobro de 515 millones 174 mil 928 pesos que debe resarcir el ex mandatario Mario Anguiano Moreno.

Eso luego de que recibieron la notificación del Congreso del Estado para hacer válida la ejecución de la sanción impuesta en el decreto 613 contra Anguiano Moreno.

Desde ese día, el área jurídica de la administración estatal diseñó la estrategia para ese cobro.



Foto de Alberto Medina

La directora general para Una Vida Libre de Violencia Para la Participación Política y Social del INMujeres, Fabiola Alanís Sámano, y la directora del ICM, Mariana Martínez Flores, en la entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

## TRABAJAN EN COORDINACIÓN ICM E INMUJERES

# Proponen medidas preventivas para violencia contra mujeres

Elena DEL TORO

El Instituto Nacional de las Mujeres (INMujeres) propone instalar en Colima una Mesa Técnica de Acceso a la Justicia para las mujeres.

En ella se tratarían tres temas: órdenes y medidas de protección; litigio estratégico con perspectiva

de género, así como la identificación de niños, niñas y adolescentes en orfandad por muerte violenta de la madre.

Así lo señaló la directora general para Una Vida Libre de Violencia Para la Participación Política y Social del INMujeres, Fabiola Alanís Sámano, en entrevista con la Subdirectora General de Dia-

rio de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

También participó la directora del Instituto Colimense de las Mujeres (ICM), Mariana Martínez Flores, quien destacó el trabajo coordinado entre ambas instituciones.

LOCAL/A2

## LO EXTRADITARÁ ESPAÑA

# Capturan a Lozoya, ex director de Pemex

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La policía de España detuvo a Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), el miércoles en Málaga, informó el titular de la Fiscalía General de la República, Alejandro Gertz Manero.

Lozoya, quien fue director

de Pemex de 2012 a 2016, durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, había recibido esta sanción en mayo de 2019 por "dar información falsa en su declaración patrimonial y omitir en dos ocasiones una cuenta bancaria de cientos de miles de pesos".

NACIONAL/B3



Foto Internet

En Málaga, la policía de España detuvo a Emilio Lozoya Austin, ex director de Pemex.

## CAE DEL ESCENARIO



El cantante Joaquín Sabina se cayó del escenario durante su concierto conjunto con Joan Manuel Serrat en el Wizink Center de Madrid, lo que obligó a suspender el evento.

ESCENARIO/A8

## ORGANIZA MARCHA A LA FISCALÍA

# Incongruente, la sentencia federal: Mario

Asegura que no cuenta con el dinero suficiente para cubrir los 515 millones de pesos que debe resarcir al estado

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

dinero del crédito de 638 millones de pesos, por el que se le sanciona.

El ex gobernador Mario Anguiano Moreno afirmó que la determinación tanto del Poder Legislativo, como del Judicial federal, son incongruentes e inconsistentes, al referir que él no desvió ni tomó

En conferencia de prensa, el ex Mandatario anunció que hoy marchará del jardín de El Moraleté a la Fiscalía General del Estado, para ponerse a su disposición.

LOCAL/A2



Foto de Hugo Velázquez

Ex gobernador Mario Anguiano Moreno.

## OPINIÓN

El involucramiento de Lozoya en Odebrecht lo hace parte de un caso de corrupción internacional y podría estar asociado con el financiamiento ilegal de la campaña de Peña Nieto en 2012.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A5

Pedro CASTILLO VALDEZ

A5

Carlos RAMÍREZ

A4

Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO

A4

Manuel AHUMADA DE LA MADRID

A5

JUEVES POLÍTICO

A6



6 89076 59740 1

## FEDERACIÓN Y ESTADO

## Prevendrán violencia contra las mujeres

Elena DEL TORO

El Instituto Nacional de las Mujeres (INMujeres) propone la instalación en Colima de una Mesa Técnica de Acceso a la Justicia para las mujeres.

En ella se tratarían tres temas: órdenes y medidas de protección; litigio estratégico con perspectiva de género, así como la identificación de niños, niñas y adolescentes en orfandad por muerte violenta de la madre.

Así lo expuso la directora general para Una Vida Libre de Violencia Para la Participación Política y Social del INMujeres, Fabiola Alanís Sámano, en entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

Acompañada por la directora del Instituto Co-

limense de las Mujeres (ICM), Mariana Martínez Flores, hablaron sobre las acciones transversales que se pretenden implementar en Colima para prevenir la violencia de género contra las mujeres.

Alanís Sámano indicó que están en una etapa de acuerdos entre el Gobierno Federal y el Estatal, por ello, junto con la directora del ICM, se reunieron con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad, para proponerle las acciones preventivas que impacten directamente en la organización de las mujeres.

“Estamos convencidas de que las mujeres podemos contribuir fuertemente a reconstruir el tejido social dañado, a construir paz positiva, a través de Mujeres Constructoras de Paz, que se hace a nivel nacional.

“Queremos que en el momento de etiquetar recursos piensen en la prevención y el gran potencial de las mujeres, en la intervención de las mujeres, en la incidencia, la influencia de las mujeres en las comunidades”, comentó.

Abundó que desde el punto de vista de las mujeres, hay experiencias internacionales sobre su impacto en la construcción de procesos de paz.

Dijo que ellas son las que buscan a los desaparecidos, entierran y las rezan a sus muertos, por tanto, “somos las que podemos cambiar poco a poco la realidad”.

Sobre los programas a implementar, explicó que en litigio estratégico con perspectiva de género, toda muerte violenta de una mujer, incluido el suicidio, debe de ser investigada como feminicidio.

Sobre el segundo punto, se debe atender a las otras víctimas de la violencia, en la identificación de niñas, niños y adolescentes en orfandad por muerte violenta de la madre, quienes se cuentan por miles.

Enfatizó que quieren demostrar a la sociedad que al cometer un delito contra una mujer no solamente se comete un agravio en contra de ella, sino de la sociedad, y se debe de atender el efecto que tiene en los niños, niñas y adolescentes.

“Hay avances en la construcción de un protocolo, en establecer un registro de estas víctimas indirectas para brindarles protección y garantizar que no se revictimicen, pues se debe cuidar qué sigue después de la tragedia de haber perdido a la madre”, señaló.

Explicó que la mesa de-



Foto de Alberto Medina

La directora del ICM, Mariana Martínez Flores, y la directora general para Una Vida Libre de Violencia Para la Participación Política y Social del INMujeres, Fabiola Alanís Sámano.

pendrá del ICM, y colaborarán la Fiscalía General del Estado, la Procuraduría de la Defensa de Niños, Niñas

y Adolescentes, la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, y la Secretaría de Seguridad Pública.

## DESAFIANTE LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA

Fabiola Alanís consideró que es necesaria la transversalidad en la prevención de la violencia contra las mujeres, ya que contenerla es una tarea titánica, compleja y desafiante.

“No hay una sola respuesta, pero tampoco hay una sola solución. Hay necesidad de la participación de los tres Poderes del estado.

“De los órdenes de gobierno, las instituciones, las organizaciones de la socie-

dad civil, pues es un problema multifactorial”, mencionó.

Enfatizó que no es posible sostener el argumento de un asesino que mató a una mujer sólo porque pudo hacerlo, porque no pasa nada.

“Se judicializa apenas el 3 por ciento de los casos, y se sentencia apenas el 1 por ciento”, expuso.

A pregunta expresa, sostuvo que, desafortunadamente, continúa la cultura

de culpar a la víctima, “pero cada vez es menos”.

Consideró que el día a día de las mujeres es desafiante, pues en promedio asesinan a 10 todos los días, cada hora violan a dos, cada día 760 son víctimas de algún tipo de delito: hostigamiento, acoso, violación, tocamientos, maltratos, intento de feminicidio.

Destacó la importancia de que se esté reconociendo el problema, para después

actuar, pues consideró que es una etapa virtuosa.

“La Cuarta Transformación sí trae la posibilidad de establecer cambios de fondo, la promoción de valores, la impartición de justicia, la necesidad brindar protección y acceso a la justicia a quienes más lo necesitan”, aseguró.

Dijo que por primera vez en el país hay un incremento en el Anexo 13 del Presupuesto enfocado a la promoción de la igualdad entre hombres y mujeres, que se fue a 100 millones de pesos, que en años anteriores contaba apenas con 64 millones de pesos.

## PROTOCOLOS

A la pregunta sobre qué se puede hacer para que los protocolos sean tomados en cuenta, Alanís Sámano dejó en claro que es obligatorio para las instituciones, por tanto, el Protocolo para la Atención del Feminicidio obligadamente lo tienen que tomar en cuenta quienes integran las carpetas de investigación.

Sin embargo, aceptó que muchas veces no lo hacen, por ello en la Mesa Técnica analizan los casos de actuación de las autoridades en caso de un presunto feminicidio.

Resaltó la importancia de la prevención desde la educación, la formación en valores e igualdad.

Se refirió al caso de la joven Ingrid Escamilla, quien a pesar de tener una medida de protección, fue asesinada. “No sólo se deben emitir, sino garantizar las medidas cautelares”, enfatizó.

Además, afirmó que se deben investigar a los medios que difundieron las fotos de la víctima, pues está prohibido.

Enfatizó que la violencia contra las mujeres no puede ser nota roja, y los medios de comunicación están impedidos de hacerlo, como lo establece la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, “porque eso multiplica, exagera, revictimiza y cosifica”.

## RESPALDO ESTATAL

La directora del ICM, Mariana Martínez, dijo que tuvieron un acercamiento con el titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad, pues es la primera vez que el presupuesto tiene el lineamiento de la transversalización para la prevención de la violencia de género contra las mujeres.

Mencionó que hay dos proyectos fundamentales para replicar en Colima como Puertas Violetas y Patrullas Naranjas.

Sobre Puertas Violetas, abundó que es un espacio de atención de la violencia de género a mujeres que viven en un estado de riesgo en violencia extrema, y que posiblemente sean candidatas a un

refugio.

“Tenemos centros de atención, pero hace falta fortalecerlos para que estén 24 horas, tengamos en las comunidades, en los municipios alejados, una puerta cercana con las mujeres”.

Al explicar en qué consisten las Patrullas Naranjas, dijo que la Alerta de Violencia de Género establece contar con rondines preventivos de reacción inmediata, con personal especializado.

Mencionó que con Colima se tiene registro de que 13 de cada 100 mujeres recurren a una autoridad cuando son violentadas, lo cual es positivo tomando en cuenta que la media nacional es de nueve.

“Hemos incrementando

ese porcentaje debido a la difusión de generar confianza y puentes con las mujeres, pero es necesario reforzar la seguridad para que las patrullas que lleguen con ellas sepan los protocolos de actuación, y las puedan referir a las Puertas Violetas”, indicó.

Dijo que en 2019 se dictaron más de mil 600 medidas de protección, cuando hace unos años era difícil tener una, pero el reto está en el seguimiento, por lo que Patrullas Naranjas sería el mecanismo ideal para dar la respuesta inmediata que se necesita.

Insistió que la transversalidad abrirá caminos que permitan cerrar brechas de desigualdad en materia de violencia.



Foto de Alberto Medina

## LA GASOLINA

Anoche se realizó la Cabalgata de La Gasolina, con motivo de los 163° Festejos Charrotaurinos de Villa de Álvarez.

## MARIO ANGUIANO

## Incongruente e inconsistente, sentencia en su contra

Anuncia marcha para ponerse a disposición de la FGE

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El ex gobernador Mario Anguiano Moreno fijó su posicionamiento luego de que el Juzgado Segundo de Distrito y el Tribunal Colegiado le negara el amparo sobre el decreto 613, que el Congreso del Estado impuso en su contra.

Estableció que la determinación tanto del Legislativo, como del Judicial Federal, son incongruentes e inconsistentes.

Dijo que él no desvió ni tomó dinero del crédito de 638 millones de pesos, por el cual se le sanciona.

Argumentó que la resolución sancionadora que emitió el Congreso local sobre la auditoría extraordinaria que el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig) hizo de ese crédito, fue incongruente, ya que el Legislativo aceptó que existían inconsistencias, sin embargo, sancionó.

Posteriormente, al pre-

sentar un recurso de amparo ante el Juzgado Segundo de Distrito, procedimiento que se extendió al Tribunal Colegiado, le fue negado, pero argumentó que también hubo inconsistencias.

Detalló que mientras a otros dos ex funcionarios, Blanca Isabel Ávalos Fernández, quien fuera titular de Finanzas, y Rafael Gutiérrez Villalobos, en su momento secretario general de Gobierno, sí se les concedió el amparo por el mismo procedimiento que se le siguió a él.

Resumió que de los otros tres procedimientos que el Congreso del Estado le instauró, juicio político, auditoría de 2015 y auditoría excepcional de los años 2013, 2014 y 2015, quedó exonerado por la Comisión de Responsabilidades.

“Entonces les digo a ustedes, que les pido que procedan en contra mía, que procedan con los bienes míos”, dijo.

Recalcó que el monto de sus bienes no alcanza los 2 millones de pesos, por lo

que no podrá cubrir los 515 millones que le cobran.

Mario Anguiano informó que hoy realizará una marcha hacia la Fiscalía General del Estado (FGE), para ponerse a su disposición, al señalar que no cuenta con el dinero suficiente para cubrir los 515 millones de pesos que debe resarcir al estado.

Anunció una caminata que realizará a las 5 de la tarde, desde el jardín de la colonia El Moraleta hacia la FGE.

Invitó a la población a ser testigos y unirse a la marcha, pues considera es víctima de una persecución política.

Respecto a quién o quiénes considera han realizado la persecución política, “yo digo que hay muchos actores políticos interesados y no tengo un empacho en decir que por supuesto viene de Nacho Peralta, pero por supuesto que se sumaron otros, como Nicolás Contreras, hoy Vladimir (Parra Barragán) y algunos otros”.

## NO RENUNCIARÁ AL PRI

Respecto al entorno político, el ex Mandatario señaló que es priista y no renunciará al partido, pero no se presentará a ese instituto político mientras esté como gobernador José Ignacio Peralta y como presidente Enrique Rojas Orozco.

Señaló que existe un trato diferenciado en el Revolu-

nario Institucional, donde lo han pisoteado, ya que no ha sido invitado a una sola reunión que ahí se realiza.

“Quiero mucho al partido, pero hay un principio que es el de la dignidad”, apuntó.

Sobre la relación con el ex gobernador Fernando Moreno Peña, indicó que es de respeto y reconocimien-

to, pero aseguró que es diferente la manera de hacer política entre ellos.

Destacó que aunque son de distintos equipos, cuando se han señalado situaciones, tanto Moreno Peña como él, se lo dicen de frente y por ello el principio de respeto que le tiene.

Al preguntarle sobre la

relación que tiene con otros actores políticos, de distintos colores partidistas, indicó que si la coincidencia es el bien por la sociedad, dará su opinión o sugerencia para abonar en ese sentido.

Reconoció que se ha reunido con el presidente del Verde Ecologista de México (PVEM) en Colima, Virgilio Mendoza,

y otros actores políticos, para hacer sugerencias.

“Quiénes estén trabajando dispuestos a ayudar a la población me interesa; pero para hacer trabajo negativo no me interesa”, sostuvo.

Afirmó que su ciclo en la política concluyó tras ser Diputado, Alcalde y Gobernador, y ahora pone a dis-

posición toda la experiencia política a quienes lo apoyaron, además de que ayudará a sus amigos sin importar la filiación política.

Entre sus amigos mencionó a Virgilio Mendoza Amezcua, Agustín Morales Anguiano, Fernando Morán, Óscar Ávalos Verdugo y Carlos Carrasco.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reds.diariodecolima@gmail.com

## INVESTIGADOR UNIVERSITARIO

# Árboles frutales tienen un impacto climático favorable

Carlos GARCÍA LEMUS

Especies como el guamúchil, limón, carambolo, zapote negro, aguacate y otros son árboles que, al plantarlos y cuidarlos, pueden ofrecer una serie de servicios ecosistémicos que mejoran nuestro bienestar con un impacto climático favorable.

El profesor-investigador del Centro Universitario de Investigación y Desarrollo Agropecuario (CUIDA) de la Universidad de Colima, José Manuel Palma García, señaló que "esa es la riqueza natural que poseemos, llamada llama biodiversidad."

También señaló que estas especies aportan sombra, frescura, alimento, fijación de carbono y, con esto, oxígeno.

De igual modo, aportan néctar o polen (melíferos), carbón, fijación de nitrógeno y madera para elaborar artesanías.

El investigador agregó que también la moringa, mango, parota, la guayaba, ciruela, higo y nopal aportan una gran cantidad de servicios sistémicos y, sobre todo,

alimento.

Esta es una de las principales líneas de investigación de Palma García, quien ya trabaja en un segundo libro en el que aborda el uso de especies arbóreas o arbustivas.

En 2018 dio a conocer el volumen *Árboles y arbustos tropicales para la ganadería bovina sustentable*, el cual publicaron la Redgato y el Conacyt.

En entrevista, el investigador universitario dijo que también trabaja para plantear a las comunidades la gran cantidad de servicios ecosistémicos que aportan árboles y arbustos, los cuales casi nunca se toman en cuenta.

"Deberíamos elegir un tipo de árbol para generar un microambiente, para crear un impacto climático favorable en las afueras de nuestra oficina, en el patio de nuestra casa o el jardín del barrio."

"Por ejemplo, llevar frutos a casa, cortar una flor y adornar un espacio", sugirió.

Asimismo, compartió las mediciones de temperatura que hizo en Tecomán, en diferentes condiciones de suelo: desnudo (sin vegetación),



Foto Universidad de Colima  
José Manuel Palma García, profesor-investigador del Centro Universitario de Investigación y Desarrollo Agropecuario, de la Universidad de Colima.

suelo con sombra, en pasto sin sombra y en pasto con dos tipos de árboles.

Las mediciones fueron hechas en diferentes horarios. Con esto demostró que la presencia de los árboles determina la condición de un microambiente y que el pasto genera fijación de carbono, pero que la mayor proporción se determina por los árboles.

## Puentes vacacionales, benéficos para alumnos y docentes

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El dirigente de la Sección 6 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Jaime Núñez Murguía, definió que al quitar los puentes vacacionales largos, verían un perjuicio para alumnos y docentes.

Recordó que la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador aún está en proceso de análisis, ya que faltaría que en las Cámaras del Congreso de la Unión hagan su trabajo en ese sentido.

"Los fines de semanas largos están contemplados en la ley. A nosotros nos beneficia más que los niños aprovechen el tiempo con sus familias y que cuando haya efemérides de suma importancia, compañeros y alumnos hagan la ceremonia", sostuvo.

Estableció que ya hay instancias del magisterio que harán propuestas respecto a los fines de semana largos; sobre si en materia turística afecta que se eliminen, dijo que es un tema del sector empresarial y turístico, quienes ya han expuesto datos.

## BREVES

VISITA A LA CAMPANA

Alumnado del Jardín de Niños Felipe Valle Medina, ubicado en la colonia La Virgencita de la Ciudad de Colima, realizó una visita guiada al Parque Arqueológico La Campana, como recompensa por participar en la segunda edición del programa de reforestación La Fiesta del Árbol, efectuado por Gobierno del Estado, a través de la Secretarías de Educación; Desarrollo Rural y el Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable. (H. Velázquez)

INNOVACIÓN

El Gobierno del Estado, a través del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología, presentó la estrategia de innovación para el desarrollo sostenible, la cual se ha venido implementando para el impulso de los sectores productivos a través de la investigación y desarrollo e innovación. (H. Ramírez)



Foto Universidad de Colima

## RECONOCIMIENTO

David Anguiano Burguete, ingeniero mecánico electricista y profesor en la Facultad de Ingeniería Electromecánica de la Universidad de Colima, campus Manzanillo, recibió un reconocimiento por su portal "Naturalista", que tiene el mayor número de observaciones de la naturaleza del estado de Colima, por parte de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio) y de la Fundación "Carlos Slim".

## Mejora niñez colimense en índice de obesidad

Carlos GARCÍA LEMUS

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó a inspectores de educación física de los 10 municipios del estado paquetes deportivos y didácticos, a través del programa de Capacidades Físicas Funcionales "Ponte al 100".

El objetivo es fomentar la actividad física para una vida saludable en la niñez colimense.

Mediante boletín de prensa, se informó que, en la primaria Revolución en el municipio de Armería, el Mandatario estatal comentó que con la implementación de este programa, desde hace 3 años Colima es un referente nacional porque se realiza en los 10 municipios del estado, lo que ha permitido ir mejorando los índices de obesidad en la entidad.

Asimismo, el titular del Ejecutivo puntualizó que se entregaron de manera simbólica 10 paquetes deportivos

y didácticos a inspectores de todos los municipios, pero se entregarán a 52 escuelas de todo el estado de Colima.

Además, aseguró que continuarán trabajando desde el Gobierno del Estado en el programa "Ponte al 100", en favor de la niñez colimense por su salud y educación.

Peralta Sánchez también se comprometió, a solicitud del alumnado, a atender la problemática del piso de la cancha techada, el aljibe y computadoras para el aula de medios del plantel.

Por su parte, el secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, explicó que este programa es una iniciativa de la Fundación Movimiento de Salud, que promueve el bienestar y que empodera a la población para que se haga responsable de su salud física y cuente con las herramientas para obtener hábitos de vida saludable y así coadyuvar a crear ambientes escolares laborables y adecuados.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

Con el objetivo de fomentar la actividad física en la niñez colimense, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó a inspectores de educación física de los 10 municipios, paquetes deportivos y didácticos.

El triduo de misas que se oficiará por la memoria de nuestra querida madre

# Guillermina Palencia de Aguilar

Será el martes 11, miércoles 12

y jueves 13, a las 8:00pm, en el

Templo del Inmaculado

Corazón de María (Guadalajarita).

Agradecemos su compañía.

Familia Aguilar Palencia

Colima, Col., 13 de febrero de 2020.

## Quieren que Colima regrese a ser la ciudad con la mejor calidad de vida

El Ayuntamiento capitalino continúa con el Programa de Limpieza Ciudadana

Elena DEL TORO

Para que Colima regrese a ser la ciudad con la mejor calidad de vida, el Ayuntamiento capitalino continúa con el Programa de Limpieza Ciudadana, y en lo que va del año, han atendido varias colonias.

La síndico Glenda Ochoa indicó que en lo que va del año 2020 se

han atendido El Tívoli, Milenio I, II, III y IV, Ikal, Paraíso, Insurgentes y Revolución, entre otras.

El programa está de forma permanente, de lunes a sábado, "porque queremos que Colima regrese a ser la ciudad con la mejor calidad de vida", insistió.

Mencionó que los ciudadanos están conformes

con estas acciones, porque quieren que Colima esté limpio, pero consideraron que los vecinos también deben mantener los espacios de manera adecuada.

Entre los trabajos realizados en las colonias están la limpieza de banquetas, pinta de machuelos, poda de árboles y maleza, y la pinta de las bancas de los jardines.



FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DEL ESTADO DE COLIMA  
CTM

Los trabajadores cetemistas expresamos las más sentidas condolencias a la familia del compañero

## LIC. ROBERTO ALCARAZ ANDRADE

Por su fallecimiento en este día, recordando y reconociendo su fructífera trayectoria como líder de la CTM en el municipio de Tecomán, Col., y en el Comité Ejecutivo de la federación cetemista en nuestra entidad.

Descanse en paz.

FRATERNALMENTE  
"UNIDAD Y TRABAJO"  
Colima, Col., a 12 de febrero de 2020.  
POR EL COMITÉ EJECUTIVO

C. GRACIELA LARIOS RIVAS



## OPINIÓN



El proceso electoral de 2021 no será la excepción, y ya se encuentran los partidos reclusos en personajes que puedan abonarles a sus aspiraciones de obtener la gubernatura del estado.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

Debe debatirse en el Senado el canal de contratación que prefieren los trabajadores: el sindicalismo que los esclaviza con líderes que los venden a partidos y patronos o el *outsourcing*.

CARLOS RAMÍREZ

CARLOS RAMÍREZ



## Indicador político Alerta TLC por *outsourcing*

LA larga agonía de la CTM como sindicato proletario y su conversión en una *holding* política y económica de líderes sindicales, está creando una crisis transicional. Detrás de la disputa por los espacios de contratación vía *outsourcing*, se localiza la disputa por reconstruir los sindicatos como poder intermediario de negociación contractual con los empresarios.

Lo que debe debatirse en el Senado es el canal de contratación que prefieren los trabajadores: el sindicalismo que los esclaviza con líderes sindicales que los venden a partidos y patronos o el *outsourcing* que lleva el beneficio directo al salario. Y el Estado debe decidir entre el sindicalismo antiproductivo tipo CTM-PRI o la contratación para la productividad.

El modelo de poder obrero lo inventó el PRI desde el Pacto de la Casa del Obrero Mundial en febrero de 1915, con ese acuerdo ocurrieron tres cosas: se fundaron los batallones rojos carrancistas como columnas de lucha política, el Estado asumió la intermediación tutelar de los derechos obreros para liberar a los patronos de la lucha de clases y la CTM la fundó Lázaro Cárdenas para convertir a los trabajadores en el poder social masivo de los gobiernos revolucionarios, por meterse en la producción y la lucha de clases.

La clave del poder obrero priista la dieron dos historiadores políticos: Arnaldo Córdova afirmó que Cárdenas organizó a los trabajadores como masa y no como clase; Enrique Krauze encontró el poder de Fidel Velázquez en su condición de líder controlador que no aspiraba a la Presidencia de la República como en su momento lo hicieron Luis N. Morones y Vicente Lombardo Toledano: la organización de los obreros era sólo para apoyar al Estado.

En la actualidad no existe ninguna de esas condiciones. Por lo tanto, la disputa contra las empresas *outsourcing* para regresar a la contratación laboral vía sindicatos es sólo un campo de batalla de dos liderazgos sindicales de ex priistas en Morena: el senador canadiense-mexicano Napoleón Gómez Urrutia y el senador Pedro Haces Barba. De consolidarse este nuevo poder obrero, México seguirá cayendo en los niveles de productividad y competitividad porque los líderes sindicales negociarían contratos sólo para beneficio propio y no para aumentar la productividad de los trabajadores que se pudiera ver cristalizada en mejoras salariales. Este modelo lo consolidó Porfirio Muñoz Ledo como secretario del Trabajo del gobierno de Luis Echeverría: los trabajadores organizados para votar por el PRI y defender al gobierno y al Estado, no para producir.

En los hechos, *Napito* y Haces se están jalando los despojos sindicales de la CTM, una organización abandonada hasta por el PRI desde los tiempos de Salinas de Gortari, porque dejó de ser instrumento de negociación productiva con los empresarios y ya no servía ni para acarrear votos. Sin embargo, el Tratado de Libre Comercio 2.0 negociado por Trump, la reforma laboral impuesta por EU y el desinterés del Estado lopezobradorista por organizar y controlar a los trabajadores, entorpecerán la restauración del viejo sindicalismo cetemista sólo para beneficio de sus líderes y afectando la productividad de los trabajadores.

El problema con el sindicalismo mexicano radica en un efecto negativo del modelo: los líderes sindicales usaban y usan el sindicato para enriquecerse personalmente y para ganar cargos legislativos. En el pasado priista la cuota de poder en cargos públicos al sector obrero —diputados, alcaldes, senadores y gobernadores— radicaba en que Fidel Velázquez había estructurado a la CTM para votar, esos votos —10 millones, entre trabajadores y sus familias— garantizaban victorias presidenciales tricolores. Desde 1988, los sindicatos dejaron de producir votos y su cuota de poder priista ha ido languideciendo.

Ahora *Napito* quiere regresar a esos tiempos de Fidel Velázquez, pero ya sin las garantías de que los trabajadores de los sindicatos controlados vayan a votar por Morena. De los 50 millones de trabajadores contratados y por cuenta propia sólo está sindicalizado menos del 10 por ciento, los trabajadores ya no obedecen las órdenes electorales de sus líderes; eso sí, como estructura de movilización los sindicatos sí pueden ser un ejército electoral, pero de todos los sindicatos sólo el SNTE ha quedado como una maquinaria electoral que la maestra Elba Esther Gordillo vendió al mejor postor: PRI, PAN, PRD y Morena, aunque con el plan con maña de colocarse en los liderazgos con ambiciones de ser Presidenta de la República.

**Cursos** Los interesados en los cursos de actualización y especialización de Carlos Ramírez, pueden encontrar datos y contactos en <http://indicadorpolitico.mx>.

**Política para dummies:** La política es la construcción de grupos de poder, no la participación ciudadana.

[indicadorpolitico@gmail.com](mailto:indicadorpolitico@gmail.com)  
[@carlosramirez](https://twitter.com/carlosramirez)

## Editorial Caso juzgado

EN los últimos días, el proceso de sanción administrativa contra el ex gobernador Mario Anguiano Moreno, iniciado en el Congreso del Estado por la contratación irregular de un crédito de 638 millones de pesos en 2015 para cubrir un préstamo anterior, ha ocupado la atención pública.

Muchos posicionamientos se han vertido en torno al asunto, el más reciente del propio ex Mandatario, quien ofreció su versión de los hechos. Sin embargo, hay una verdad contundente: se trata de un asunto cerrado, dado que se corrió todo el proceso legal ante las instancias correspondientes, legislativas y federales.

En 2016, el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig) practicó una auditoría excepcional al crédito de 638 millones de pesos gestionado por Mario Anguiano. Dicha instancia encontró irregularidades y turnó el asunto al Poder Legislativo.

En septiembre de 2018, el Congreso local (la anterior Legislatura) impuso al ex Gobernador una sanción de 14 años de inhabilitación y la obligación de resarcir 515 millones de pesos a las arcas estatales. En diciembre de ese mismo año, Anguiano Moreno promovió un amparo ante el Juzgado Segundo de Distrito.

Esa instancia jurisdiccional le negó el amparo, por lo que Mario Anguiano apeló la decisión ante el Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito. El pasado 27 de enero reciente, ese órgano ratificó la negativa de otorgar el amparo y dejó firme la sanción impuesta por la anterior Legislatura local.

Concluida la parte jurisdiccional y una vez notificado, el Congreso del Estado pidió al Gobierno Estatal que iniciara el proceso de cobro de los 515 millones de pesos impuestos como sanción, por lo que el Poder Ejecutivo debe cumplir dicha sentencia y cobrarle a Mario Anguiano, quien por su parte ya no tiene defensa jurídica, está sentenciado en última instancia.

La alternativa del ex Gobernador es pagar o no hacerlo; seguramente el Gobierno Estatal terminará por embargarle bienes a su nombre, en garantía de pago, o fincarle un crédito fiscal si no alcanza a cubrirse el total de la deuda.

Por otro lado, la supuesta responsabilidad que Anguiano Moreno pretende adjudicar al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y otros funcionarios, con el argumento de que estuvo de acuerdo en la contratación del crédito, es irrelevante y carece de valor legal.

Cuando se contrató el crédito de 638 millones de pesos, en 2015,

José Ignacio Peralta Sánchez no era Gobernador electo, sino candidato ganador, y aun con eso, no tenía autoridad para intervenir, influir o autorizar la contratación del endeudamiento.

Ayer, en su rueda de prensa, Anguiano Moreno le advirtió a Peralta Sánchez que también podría ser sancionado por el crédito que contrató para la compra de la Zona Militar. Eso nada tiene que ver con el tema en cuestión, lo único cierto, es que el ex Mandatario está obligado a pagar.

Por otro lado, la marcha que este día realizará Mario Anguiano hacia la Fiscalía General del Estado (FGE) es un recurso mediático, pues hasta ahora no hay ninguna orden de aprehensión en su contra, eso le responderá la autoridad procuradora de justicia y él lo sabe. Anguiano Moreno tiene que pagar. Está sentenciado.

Anoche, la administración estatal respondió a Mario Anguiano escueta y firmemente: Sus cuentas están disponibles a consulta, por un lado, y continuará el proceso de cobro ordenado por el Congreso, por el otro, porque no debe distraerse en asuntos mediáticos. Es clara y concisa la respuesta. Lo que haga o diga el ex Gobernador en nada cambiará la sentencia de la justicia federal. Es un caso juzgado.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO



## Trump, Muñoz Ledo y los migrantes

DESDE que Trump decidió amenazar al gobierno de López Obrador con aumentar los aranceles si no detenía a las caravanas migrantes en la frontera sur de México, el legislador Porfirio Muñoz Ledo ha emprendido una campaña, en solitario, a favor de una política de puertas abiertas para los migrantes. ¿Qué es lo que demanda el legislador? En primer lugar, Muñoz Ledo pide que la Guardia Nacional deje de hacerle el trabajo sucio a Trump. En diversas ocasiones ha denunciado supuestas violaciones a los Derechos Humanos de las personas migrantes, sobre todo en los encuentros en la frontera sur entre la Guardia Nacional y las caravanas migrantes, además de la supuesta persecución de la que son víctimas. La propuesta del legislador es, en pocas palabras, garantizarles el libre paso a los migrantes, a pesar de Trump y sus amenazas arancelarias.

En cuanto al proceso de diseño y ejecución de la política exterior, lo de Muñoz Ledo y su oposición a las acciones del Gobierno Federal en materia migratoria no es otra cosa que el clásico ejemplo de un desacuerdo entre dos agentes que tratan de incidir en la política exterior. Por un lado, un legislador que forma parte de la bancada dominante que, sin embargo,

de acuerdo con sus principios contradice la línea oficial con sus propios medios y su prestigio a cuestas. Por el otro, encontramos al poderoso aparato estatal, liderado en la cima por López Obrador, pero en sentido práctico, por el súper secretario Marcelo Ebrard, que acumula facultades de las secretarías de Gobernación, Economía y Relaciones Exteriores. Si bien, diversos tipos de agentes gubernamentales inciden en la política exterior, el Legislativo normalmente tiene menor capacidad de acción que el Ejecutivo o la burocracia en torno al Ejecutivo.

Durante esta semana Muñoz Ledo ha llevado más lejos sus demandas. En primer lugar, visitó una estación migratoria en Tapachula, donde encontró instalaciones con olor a pintura fresca y autoridades poco colaborativas. La situación era evidente: la estación había sido pintada para la llegada de los legisladores visitantes y los funcionarios encargados estaban bastante incómodos con los invitados. A raíz de la visita, el legislador propuso una serie de reformas para garantizar el libre tránsito de los migrantes por el territorio mexicano. La pregunta obvia salta a la vista: ¿por qué resulta tan complicado conciliar la política del gobierno con las demandas de Muñoz Ledo?

En primer lugar, abrir las puertas a los migrantes implicaría cambiar radicalmente las prioridades de política exterior del gobierno de López Obrador. Lo hemos señalado antes: lo más importante para el Gobierno Federal es el tema económico y comercial con Estados Unidos, dada la dependencia profunda que México tiene de aquel país. En segundo lugar quedan los intereses políticos y sociales, que ya hemos analizado antes.

¿Qué hacer, entonces? No es posible garantizar el libre tránsito. Sería hasta irresponsable. Lo que sí es posible es volver más eficientes los trámites migratorios en la frontera sur, mejorar las instalaciones de las estaciones migratorias, acelerar la capacitación de los elementos policíacos y de la Guardia Nacional, hacer una limpieza profunda al personal del Instituto Nacional de Migración y canalizar personal de Derechos Humanos para la atención integral de la crisis migratoria. Pensar que las posibilidades de México van más allá de esto es sobreestimar la capacidad y el poder de nuestro país frente a Trump. Especialmente en tiempos electorales, es fundamental no cometer el mismo error de Peña Nieto y Videgaray: no hay que servirle a Trump de tribuna desde donde pueda hablarles a sus votantes.

MARIO MELGAR ADALID\*



## Trump y AMLO

TODO indica que Trump estará otros 4 años en la Casa Blanca, lo que no es un gran descubrimiento, sino producto del resquebrajamiento del Partido Demócrata. De tantos candidatos que aspiran, no se hace uno. Si no será sorpresa que Trump vuelva a ganar, si es que sea lo mejor que pueda pasarle a México.

Hace 4 años el país vivía la incertidumbre y preocupación de que Trump, el extraño enemigo, llegara a la Presidencia. A la sazón, la visita de Trump a Los Pinos había cobrado facturas: la salida del secretario de Hacienda Videgaray, que había promovido la visita; la debacle de Peña Nieto que agravó la imagen del país, debido a su silenciosa pusilanimidad ante la amenaza del muro y los calificativos antimexicanos que circularon por el mundo y, por si fuera poco, la puntilla al PRI.

Ya entonces la candidatura de AMLO parecía imparable. Meade candidato del PRI, curiosamente no priista, nunca levantaría el vuelo y a Anaya lo derribaron cuando parecía despegar.

En esos días, la confrontación México contra Estados Unidos parecía cantada. Se aseguraba que un líder nacionalista como AMLO jamás permitiría la humillación de los mexicanos. Se miraba negro el panorama de la relación con el poderoso vecino.

No obstante, a pesar de los triunfos de Trump y AMLO, la confrontación anunciada se transformó en una extraña relación de cordialidad, respeto y elogios mutuos, de quienes jamás se han visto las caras y todo indica que jamás se las verán. Trump dijo públicamente que AMLO es mejor que el capitalista (Peña Nieto). AMLO se la pasa agradeciendo al Presidente estadounidense decisiones que tienen que ver con México, como la celebración del T-MEC, que no es otra cosa que un TLCAN

rebatizado por Trump, o que nos perdone tarifas arancelarias. AMLO entendió desde entonces, aunque lo hizo público años después, que los desplantes de Trump y su antimexicanismo eran mera estrategia de campaña política. AMLO, más político que estadista, disculpa públicamente a Trump porque anda en campaña. Según se sabe para los políticos en campaña todo se vale, hasta decir mentiras. Según *The Washington Post*, que lleva la cuenta, Trump ha facturado 16 mil mentiras en su gestión, AMLO, aunque nadie cuente sus mentiras, tiene otros datos.

Nadie, jamás, hubiera llegado a pensar que el muro seguiría adelante sin que México hiciera reclamo alguno. De hecho, en Estados Unidos, un sector favorable a Trump cree que México no solamente paga el muro, sino que el país se ha encargado de levantar una pared virtual que detiene a las caravanas de migrantes centroamericanos. Tienen la certeza de que doblaron al gobierno de México.

En las filas demócratas, Bernie Sanders lleva la delantera, lo que favorece a Trump. Es sabido que los seguidores del socialista le son fieles a morir. Éstos se asemejan a los seguidores del Barcelona que prefieren ver ganar en la Champions a cualquier equipo extranjero antes que al Real Madrid.

Conforme a Arturo Sarukhán, de perder Sanders la nominación, sólo 56 por ciento de sus simpatizantes apoyarían al candidato demócrata. Como contraste sólo un mínimo de 85 por ciento de las simpatizantes de Biden, Buttigieg y Warren apoyarían al demócrata nominado (Emerson Pollingen).

Ahora, si ganara Sanders habría malas noticias para México. Por lo pronto un enemigo del T-MEC en la Casa Blanca. Sanders es un declarado proteccionista, limitaría las exportaciones mexicanas y castigaría probablemente hasta las remesas. Los demás candidatos no son viables. Más allá de la corrección política y sexual, no creo todavía que los estadounidenses, tan conservadores, elijan a una mujer (Warren) o a un homosexual (Buttigieg). En cualquier caso ninguno de ellos, incluido Biden, (*sleepy Joe* lo fastidia Trump) le ganaría hoy a Trump, fortalecido después de un lamentable *impeachment*.

Ante este escenario, quién lo diría: lo mejor que podía pasarle a México es que Trump siga en la Casa Blanca. Algo que nunca imaginé pensar y menos escribir. La única esperanza sería el surgimiento de Bloomberg como el único que pueda ganarle a Trump. La esperanza es lo último que muere.

\*Investigador nacional en el SIN

Twitter: @MarioMelgarA



JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ



## Razones Lozoya, mucho más que la trama Odebrecht

LA detención de Emilio Lozoya en España es un momento clave para determinar la red de corrupción que durante su gestión se generó en Petróleos Mexicanos. Pero el caso va mucho más allá, porque el involucramiento de Lozoya en la trama Odebrecht lo hace parte de un caso de corrupción internacional y, además, podría estar asociado con el presunto financiamiento ilegal de la campaña de Enrique Peña Nieto en los comicios de 2012. Ya en agosto de 2017, escribimos aquí (porque después desde la mañana, se falsea la realidad y se dice que nadie hablaba de la corrupción en los medios) que la información, publicada originalmente por el periódico *O Globo*, de Brasil, sobre los supuestos sobornos por 10 millones de dólares pagados a Emilio Lozoya, poco antes de que fuera designa-

do director de Pemex y durante su gestión en esa empresa, era una denuncia que no podía ni debía ser desechada porque el ex funcionario simplemente dijera que era falsa.

Las acusaciones originales fueron realizadas por quien era el director de Odebrecht en México, y podría ser que, actuando como testigo protegido, ese y otros funcionarios de Odebrecht Brasil hubieran hecho denuncias falsas o alejadas de la verdad. Pero lo cierto es que la investigación que ha realizado la Unidad de Inteligencia Financiera (además de la información que dejó en su momento el ex procurador Raúl Cervantes, que nunca se hizo pública y que llevó a éste a su renuncia) no sólo ha develado la trama central de ese mecanismo de corrupción, sino también muchos otros en las que se involucran casos de robo de hidrocarburos, empresas fantasmas, astilleros y otras empresas españolas, familiares del propio Lozoya: la trama es tan densa que incluso es difícil navegar por ella ante la cantidad de información contenida.

El caso Odebrecht, donde comenzó todo, ha tenido costos altísimos en todos los países de la región, porque en todos se han pagado sobornos para que la empresa brasileña, la mayor beneficiaria de contratos durante la época de Luiz Inácio Lula da Silva, obtuviera todo tipo de obras. Han caído Presidentes, se suicidó Alan García, decenas de políticos han terminado en la cárcel, incluyendo Lula da Silva; y provocó, entre otras, la renuncia de Dilma Rousseff a la Presidencia de Brasil. No siempre se actuó legítimamente, pero lo comprobado es tal magnitud que resulta imposible de ocultar o justificar.

En el caso de Lozoya, la investigación tiene un componente adicional: parte del soborno, dicen en Brasil, se pagó antes de las elecciones de 2012. Eso hubiera exigido que la investigación penal en México hubiera quedado desahogada, como publicamos en agosto de 2017, antes de las elecciones de 2018. Nada de eso se hizo. Cuando Santiago Nieto, aunque en ese momento equivocó las formas, pro-

bablemente por el acoso personal y familiar que ahora sabemos sufrió, tampoco pudo avanzar con esa investigación desde la Fedape, a la que debió renunciar.

Pero la corrupción trascendió el caso Odebrecht. Lozoya fue un pésimo director de Pemex y muchas de las principales operaciones que se realizaron durante su gestión son sospechosamente malas, con costos financieros inadmisibles para la empresa. Hubo negocios incomprensibles y cerrados al ojo público. En enero de 2014, Lozoya decidió que Pemex comprara Agro Nitrogenados (que había sido privatizada en 1990) en la friolera de 475 millones de dólares a Altos Hornos de México a pesar de que estaba prácticamente cerrada. Al mismo tiempo que se hacían los negocios de fertilizantes, se produjo el caso de Oceanografía. Amado Yáñez, su propietario, efectivamente había realizado un fraude financiero, pero la intención de Lozoya, ante ello, fue la de quedarse con la empresa, la principal contratista de Pemex, asociada a su vez con muchos otros contratistas privados, ofreciéndola a distintos empresarios que terminaron distanciándose de ese negocio y provocando un daño enorme al sector, más allá de los delitos que hubiera cometido Yáñez.

Incluso, en plena caída de Oceanografía, Lozoya se reunió con uno de los acreedores, los del banco holandés Rabo Bank, para tratar de forzarles a entregar la flota que habían rentado a Oceanografía. Tuvo que intervenir directamente el gobierno holandés ante Los Pinos para evitar que se obligara a esa empresa a entregar su flota. Esa historia la contamos aquí hace más de 5 años.

Lo que ha ocurrido con Pemex durante la gestión de Lozoya es objeto de una profunda investigación y si se encuentran delitos deben ser castigados. Pero la atención no debe ponerse sólo en el caso Odebrecht. Hay otros, como los citados sobre Oceanografía y Agro Nitrogenados, en los que también debe ser indagada su responsabilidad, recordando, además, que la negligencia o la complicidad es también una forma de corrupción.

PEDRO CASTILLO  
VALDEZ



## Oráculo político El draft político

CADA día que pasa, se acota la fecha del inicio del proceso electoral 2021, esto lleva consigo que diversos personajes y grupos políticos del estado ya se encuentran reclutando a liderazgos que consideran ser efectivos en las boletas del próximo año, este draft político, conforme pase el tiempo, tendrá mayor intensidad y sorpresas de cómo estos fichajes pasarán de un partido político a otro.

La realidad política en nuestro país mantiene en segundo plano cualquier índole ideológica en los partidos políticos, los procesos electorales y la forma en que los ciudadanos han venido ejerciendo su voto, pone en una esfera pragmática la estrategia a seguir de quienes aspiran a obtener un cargo público; aunque no es nada nuevo el *chapulineo* de políticos que brincan de un partido a otro.

Qué mejor ejemplo que el del propio presidente de la República, AMLO, que pasó del PRI al PRD, luego a Morena; que aunque pueda ser factor de denostación hacerlo, no necesariamente significa su deslealtad institucional, sino que muchas veces es producto de las prácticas internas partidistas que los olvida o bloquea en sus legítimas aspiraciones.

En ese sentido, en un contexto político donde se privilegia la rentabilidad electoral o la imagen pública del político por encima de los lineamientos internos partidistas, es que para las vísperas de 2021 vemos un *draft* político en donde todos los aspirantes se encuentran como agentes libres, esperando ser fichados por algún partido, grupo o personaje político, para encabezar proyectos electorales.

En el pasado proceso electoral 2018, Morena fue uno de los partidos políticos que más personajes fichó en el *draft* de la política, ahí están por ejemplo Griselda Martínez, alcaldesa de Manzanillo, que venía de las filas del PRD; Elías Lozano, alcalde de Tecmán, que pertenecía a las filas del PRI junto con los diputados Julio Anguiano, Anel Bueno y Arturo Arias; el diputado Miguel Sánchez, que venía del PAN; y la superdelegada Indira Vizcaíno, que venía de ser funcionaria del gobierno priista de Nacho Peralta y del PRD; por el lado del PAN ficharon al diputado Francisco Rodríguez, quien tiene una trayectoria en el PRI y en el PRD. En el caso de Movimiento Ciudadano, fueron fichados Felipe Cruz, alcalde de Villa de Álvarez, y la diputada local Remedios Olivera, de las filas panistas junto con el propio líder moral y alcalde de la capital, Locho Morán.

En el caso del Partido Verde Ecologista, vimos a Virgilio Mendoza y a Gaby Benavides ser reclutados de las filas albiazules; Nueva Alianza hizo lo propio con el regidor de la capital, Roberto Chapula, y el regidor por Coquimatlán, Chava Fuentes, ex diputado, ex alcalde y ex dirigente estatal del PAN.

El proceso electoral de 2021 no será la excepción, y ya se encuentran los partidos políticos reclutando personajes que puedan abonarles a sus aspiraciones de obtener la cereza del pastel llamada gubernatura; algunos pueden ser considerados fichajes de primera, otros de segunda, algunos de tercera y los de cuarta; pero aun así, como dice el Pitágoras de la política: "Todo suma".

Los casos más recientes están, por ejemplo, con Federico Rangel, quien renunció al PRI y se le vio desayunando con el alcalde capitalino, Locho Morán, de Movimiento Ciudadano; a Virgilio Mendoza, del Partido Verde, se le vio haciendo trabajo comunitario de la mano con el ex gobernador Mario Anguiano, y Tomás Cárdenas, hombre cercano al líder burócrata Martín Flores; mientras que Indira Vizcaíno reclutó a los diputados priistas Rogelio Rueda y Liz Rodríguez.

¡Despierta, Colima!

### CLARABOYAS

1.- **Pueblo** Agustín Morales me confesó que en este *draft* de la política, a quien dice que está reclutando en torno a su proyecto a la gubernatura, es al pueblo.

2.- **Éxodo** El PAN es el partido más perdedor en este *draft*, ya que no sólo no ha podido fichar a nadie, sino que sus liderazgos ya están buscando otros aires, como el ex regidor Jesús Ramírez, de Armería, que se le vio muy cercano a Locho Morán.

¡Hasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo  
Twitter: @Politicooraculo

## Indefenso

## Cartón de Robi



MANUEL AHUMADA  
DE LA MADRID



## Justicia ciega ¿Cuál miedo?

LA trifulca que se armó la madrugada del pasado viernes para amanecer sábado en Villa de Álvarez, Colima, con motivo del inicio formal de las Fiestas Charrotaurinas de ese municipio, misma que fue "viralizada" en redes sociales, mostraba algunos jinetes pegando con sus fuetes o látigos a diestra y siniestra a todo aquel que se les atravesaba, a pesar de que alrededor de ellos había familias con mujeres y niños que trataban de disfrutar de un evento tanto histórico como tradicional, ha prendido algunos focos rojos.

Por lo pronto, ya se sabe el nombre del grupo que la protagonizó, al darlo a conocer el presidente Municipal de la Villa, Felipe Cruz Calvario, y señalar que quedan fuera de las próximas cabalgatas por esos hechos ahora ya tan conocidos. Habrá que ver si no participan bajo otra organización o disfraz. Medida acertada de la del municipio, no se puede permitir que sucesos así enturbien la sana convivencia familiar que se da en torno a esta centenaria tradición. Por su parte, la agrupación responsable de jinetes denominada "Cuál Miedo", ha dado la cara también y pedido disculpas públicamente, pero señalando la difamación de que han sido objeto y que "ha causado estragos" en sus familias, según el comunicado que dieron a conocer a los medios.

Sí, ¿cuál miedo? Si ellos se encargaron de generarlo, no digamos miedo, pánico. ¿En qué forma se les ha difamado? Por lo que se puede ver en el video difundido en algunas redes sociales, no hay más que jinetes uniformados dando fuetazos a quien se le pusiera enfrente, y hasta el momento muchos colimenses desconocemos qué o por qué se inició la reyerta, pero sí se escuchan voces gritándoles que respeten, que hay familias ahí. Y ahí radica el problema, no respetaron, no cayeron en cuenta que, como en los estadios de fútbol donde se arma la gresca, la convivencia familiar es elemental para darle sabor y colorido a estos eventos. Si por infundir miedo acababan con eso, y la gente deja de ir por temor a salir lastimada, herida o muerta, se acaba todo.

Porque resulta innegable que, para fortuna de todos, nadie sacó un arma de fuego, al calor de la violencia y el alcohol, y la accionó, lo que habría concluido la fiesta en una posible tragedia.

También se puede ver que durante todo el tiempo del video difundido en redes, no se apareció ningún gendarme a poner orden, y se desconoce si se dio aviso al 911 o no. La cuestión es que donde se requería imponer orden por la fuerza pública, ésta nunca apareció, creando una situación de riesgo innecesaria a quienes se encontraban todavía como espectadores y jinetes en la cabalgata.

Tras estos deplorables hechos, es indispensable que se establezcan mayores medidas de seguridad, sin alterar la convivencia, para que no se pierda el toque distintivo de lo que enaltece tanto a Villa de Álvarez y que, junto con su Monumental Petatera, le han dado realce internacional. Generar conciencia también entre los jinetes, que la circulación de estos videos de los que fueron protagonistas principales como en una película del cine mexicano de los años 50 no beneficia a nadie, desprestigia a los organizadores, a los jinetes, y provoca rechazo del público que se supone acude con sus hijos, amigos y parientes a admirar tanto a los caballos, como jinetes y bellezas femeninas.

### POSDATA

La cifra de infectados por el coronavirus en China y otras partes del mundo sigue creciendo, más de 42 mil en China y más de 300 en otros países, al igual que las muertes, más de mil en China, pero también los infectados que han logrado restablecer su salud. Problema grave, lo calificó el Secretario de la Organización Mundial de la Salud, sin embargo, dio a conocer algo positivo, que en este mes de febrero podrían alcanzar el tope máximo de contagios y decesos, y que, al parecer, el grado de contagio ha ido disminuyendo. Lo malo, es que la vacuna podría estar lista hasta dentro de año y medio. Por lo pronto, hay que tocar madera para que en México siga la cifra en blanco.

**También se puede ver que durante todo el tiempo del video difundido en redes, no se apareció ningún gendarme a poner orden, y se desconoce si se dio aviso al 911 o no. La cuestión es que donde se requería imponer orden por la fuerza pública, ésta nunca apareció, creando una situación de riesgo innecesaria.**



# JUEVES POLÍTICO

## EL EQUIPO

### Chapulines

EN los últimos tiempos, las ideologías y convicciones partidistas han perdido vigencia frente a las ambiciones particulares, cuando se trata de definir una militancia o adhesión a un proyecto gubernamental. Esa manera de actuar, laxa y acomodaticia, da lugar a lo que en el argot político se conoce como *chapulines*, por los saltos que dan los chapulines.

Raras son, en la actualidad, las figuras que pueden comprobar una larga permanencia en un solo partido político, más bien es práctica común saltar de una formación política a otra, dependiendo de las coyunturas y los beneficios personalísimos que se puedan obtener.

La costumbre de cambiar las siglas partidistas a contentillo y según objetivos de carácter individual, está nuevamente en la agenda pública por el caso de Federico Rangel Lozano, perfil de larga trayectoria priista que ahora se acerca al partido Movimiento Ciudadano y su principal liderazgo en Colima, Leoncio Morán Sánchez.

Con el PRI, Rangel Lozano fue regidor por el municipio de Colima, Diputado local plurinominal y de mayoría, Alcalde de la capital, secretario de Educación en el sexenio anterior, dirigente estatal de ese partido y precandidato a la gubernatura. Recientemente oficializó su renuncia al tricolor y se ha mostrado muy cercano al actual alcalde de Colima.

Pero no es el único caso reciente, también está el de Virgilio Mendoza Amezcua, quien actualmente es dirigente del PVEM, pero antes fue Alcalde dos veces postulado por el PAN, Diputado federal, pero ya con las siglas de su nuevo partido; ahora busca ser candidato a la gubernatura, en coalición con Morena.

Indira Vizcaíno Silva es otro ejemplo; la actual funcionaria del gobierno lopezobradorista fue Diputada federal y alcaldesa de Cuauhtémoc por el PRD; funcionaria del gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez, es diputada federal con licencia por el Partido Encuentro Social (PES) y actualmente pretende ser candidata de Morena a la gubernatura, sin estar afiliada.

A propósito de la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, se esperaba que hace tiempo anunciara su incorporación a Morena, no lo hizo y ahora ya no es el mejor momento, pues una decisión así se entendería como mero oportunismo político.

En el Congreso del Estado, una buena cantidad de Diputados, como Miguel Ángel Sánchez Verduzco, Fernando Escamilla, Lizeth Anaya y Anel Bueno cambiaron de una fracción a otra sin el menor reparo, siempre de acuerdo a sus propios intereses.

Ahí mismo, en el Poder Legislativo, Rogelio Rueda Sánchez, quien ha sido Alcalde, Diputado federal, Senador, secretario general de Gobierno con Mario Anguiano y dirigente estatal del PRI, siempre beneficiado por su partido, opera a trasmano para respaldar las aspiraciones políticas de Indira Vizcaíno.

Múltiples son los representantes locales del popularmente conocido *chapulineo* político, una práctica tan común como cuestionable, pues varios de esos personajes hicieron carrera debido a las siglas que representaban, sin embargo, no tuvieron empacho en renunciar a su militancia para adherirse a otro proyecto para continuar en el terreno de los privilegios.

En el ámbito nacional, la derrota del PRI en la elección presidencial del año 2000 generó una recomposición política que llevó a la cúpula gobernante a perfiles que habían militado en otras formaciones, como Jorge G. Castañeda, de formación izquierdista, y Porfirio Muñoz Ledo, quien tenía una larga trayectoria priista y posteriormente en el PRD.

Tal dinámica de reciclaje se extendió a los años siguientes, hasta el actual régimen presidencial, en el que destacan los ex panistas Germán Martínez Cázares y Manuel Espino, así como los ex priistas Esteban Moctezuma y Alfonso Durazo.

La incorporación de figuras tan disímbolas, se debe en gran medida a que Morena nunca tuvo una militancia sólida y homogénea, más bien se trata de un movimiento aglutinado en torno a la figura de Andrés Manuel López Obrador y su proyecto presidencial.

En ese sentido, el partido lopezobradorista corre el riesgo de contaminarse, si no es que le sucedió ya, pues tiene entre sus filas a personajes sin experiencia, conocimientos o formación que desafortunadamente luego llegaron a los cargos públicos, donde difícilmente repetirán.

Para el proceso electoral de 2021, los ciudadanos tendrán que estar muy atentos para evaluar a todas esas figuras que han militado en distintos partidos políticos, pues su escaso compromiso ideológico y de militancia, podría ser proporcional a su capacidad para gobernar o desempeñar cargos de representación popular.

### Aspiraciones de Virgilio

EN los últimos meses, el líder estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Virgilio Mendoza Amezcua, ha tenido dos actos destacados. El 10 de diciembre del año pasado fue a la Ciudad de México, acompañado del ex gobernador Mario Anguiano Moreno, del ex coordinador de Comunicación Social, René González Chávez; del ex secretario general de Gobierno, Rafael Gutiérrez Villalobos; del ex líder del PRI, Francisco Anzar Herrera, y del dirigente de la burocracia estatal, Martín Flores Castañeda.

Se conoció que en la capital se reunieron con el ex gobernador de Chiapas y actual senador, Manuel Velasco Coello, quien es una de las principales cabezas de ese abanderamiento político.

El encuentro fue precisamente para apoyar la candidatura de Mendoza Amezcua ante Velasco Coello, que tiene una gran influencia en el Comité Ejecutivo Nacional del PVEM. Se tiene conocimiento que el también ex Diputado federal está buscando el respaldo de otros partidos políticos, especialmente de Morena, lo que se ve difícil.

El segundo acto sobresaliente fue el pasado domingo. Virgilio Mendoza acudió a la colonia Revolución de esta capital, acompañado nuevamente de Mario Anguiano y de la senadora Gabriela Benavides Cobos, a invitación del líder de colonos, Tomás Cárdenas. En ese lugar, realizaron trabajos de limpieza, pintura y rehabilitación de la cancha de usos múltiples.

El también dos veces alcalde de Manzanillo, Mendoza Amezcua, busca la candidatura al Gobierno del Estado en las elecciones del próximo año y los actos donde ha



**Virgilio Mendoza, busca la candidatura al Gobierno del Estado en las elecciones del próximo año y los actos donde ha aparecido junto a Mario Anguiano, confirman la relación y alianza que tienen ambos políticos. Aquí, con la senadora Gabriela Benavides Cobos, en la colonia Revolución de esta capital, donde acudieron a realizar labores de limpieza y pintura en la cancha de usos múltiples.**

aparecido junto a Mario Anguiano, confirman la relación y alianza que tienen ambos políticos.

En las elecciones de julio de 2018, el Partido Verde fue en alianza con el PRI, sin embargo, fue evidente el apoyo que le dio Manuel Velasco, entonces gobernador de Chiapas, a la candidatura de Andrés Manuel López Obrador.

Virgilio Mendoza se está anticipando, está moviendo sus piezas y trabaja para intentar cristalizar una eventual alianza PVEM-Morena que lo lleve a él como candidato a la gubernatura.

El pacto con Mario Anguiano no le ayuda al líder estatal del PVEM, pues el ex Gobernador está sentenciado a reintegrar más de 515 millones de pesos a las arcas del Gobierno del Estado, además de que está inhabilitado por 14 años para ocupar cargos públicos. Es cierto que el ex Mandatario conserva un cierto capital político, pero en estos momentos lejos de sumarle, le resta simpatías.

Al fincar una alianza con Anguiano Moreno, Mendoza Amezcua está cortando relaciones con el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y con su partido el Revolucionario Institucional. En 2015, el ex Alcalde porteño declinó buscar la candidatura al Gobierno del Estado, para apoyar a Nacho Peralta y negoció en el marco de la alianza PRI-PVEM una diputación federal.

Virgilio Mendoza también está abriendo un frente de guerra contra los grupos de Morena que apoyan las aspiraciones de los diputados federales Mario Delgado Carrillo y Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, ambos aspirantes a la gubernatura de Colima en los comicios del próximo año.

Entrevistado en la colonia Revolución, Mario Anguiano dijo que “mi ciclo de participación política ha concluido”. Su presencia y la de Virgilio Mendoza en la cancha de usos múltiples, la maneja como una “coincidencia”, por la invitación que les habría formulado el dirigente de colonos Tomás Cárdenas. No obstante, nadie cree que se haya tratado de una coincidencia, es evidente la alianza política para impulsar la candidatura de Mendoza Amezcua al Gobierno Estatal.

Es un hecho que en las elecciones del próximo año, donde se renovarán 15 gubernaturas, entre ellas la de Colima, el PVEM buscará una alianza con Morena para postular candidatos. Es en esa coyuntura que el ex Alcalde porteño busca entrar, pues en las negociaciones los morenistas podrían cederle al Verde estados pequeños.

Sin embargo, nada está dicho, pues Morena tiene su propia agenda y cuenta con dos candidatos con capital político suficiente para pelear exitosamente la gubernatura, Mario Delgado y Claudia Yáñez Centeno. Son muchos los intereses en juego, por lo que, por ahora, Virgilio Mendoza tiene que seguir trabajando, hacer alianzas y sumar simpatías y, sobre todo, no cometer errores políticos.

### Dinero caro

EN una reunión con agroproductores colimenses, el lunes de esta semana, el organismo dependiente del Banco de México, Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) anunció créditos disponibles por 170 millones de pesos, pero se abstuvo de informar qué tasas de interés pagarían quienes tomen empréstitos. La reunión se dio por terminada sin ese dato.

Algunos agricultores abordaron al director del FIRA, Jesús Alan Elizondo Flores, luego de la reunión para preguntarle el monto de las tasas de interés. El funcionario fue al principio renuente a precisar el dato e incluso reconoció que, por ser tan alto el interés a pagar, “nos da vergüenza decirlo”, según expuso en **Diario de Colima** el agricultor José Antonio Fernández Cárdenas. Finalmente, dijo que las tasas fluctúan de 16 por ciento, la mínima, hasta 22 por ciento, la más alta. A ello se agregan comisiones, costo del estudio del crédito y otros conceptos a pagar.

Con tales tasas de interés, difícilmente un agronegocio podría financiarse sin poner en riesgo la sanidad financiera de la empresa. En consecuencia, la mejor opción es no tomar los créditos. Ahora bien, si no se contratan los préstamos, ¿de dónde se financiaría un negocio agrícola o uno de otras actividades productivas del campo? Es un callejón sin salida.

Fernández Cárdenas se preguntó que con ese financiamiento tan caro, ¿cómo pretende el gobierno que el país sea autosuficiente en la producción de maíz, arroz y otros granos alimenticios?

Si encima añadimos que los precios de los granos agrícolas, tanto para consumo humano como para uso forrajero son fluctuantes y los de supuesta garantía son bajos, el agroproductor promedio queda fuera del financiamiento y ni siquiera puede pensar en competir en los mercados internacionales, en el remoto caso de obtener cosechas para exportación.

Competir con la agricultura de Estados Unidos es imposible. En 2019, las tasas de interés al financiamiento en ese país las fijó la Reserva Federal (organismo equivalente

al Banco de México) entre 2.25 y 2.50 por ciento anual, mientras en México llega a 8 por ciento anual, que al pasar a los bancos privados se convierte en tasas que van del 40 al 70 por ciento anual, la más descarada usura, sobre todo cuando se trata de créditos al consumo.

Para la agricultura, en Estados Unidos no pasa de 4 por ciento anual, mientras en México FIRA las establece hasta en 22 por ciento. Debe tenerse en cuenta que FIRA no otorga el préstamo al agricultor, sino que transfiere dinero a un banco privado que funge como intermediario y cobra lo que le viene en gana, a tasas de usura que impiden finanzas sanas a las empresas que lo toman. No por menos, los bancos extranjeros que operan en México, que son mayoría, tienen a nuestro país como fuente de sus principales ingresos y ganancias globales. La usura bancaria es una institución intocable. El dinero en nuestro país es caro, excesivamente caro.

A las bajas tasas de interés que se cobran en Estados Unidos, a los agricultores el gobierno los trata con especial esmero. El presupuesto para subsidios a la agricultura en ese país fue de 956 mil millones de dólares en 2017 y de 867 mil millones de dólares en 2018. El año pasado, 2019, cuando China aplicó aranceles a las exportaciones estadounidenses de soya y otros granos alimenticios, el gobierno destinó al subsidio considerado en el presupuesto, entre 12 mil millones y 16 mil millones de dólares adicionales para enfrentar el boicot comercial asiático.

Con esas ventajas, ni el mejor agroproductor mexicano podría competir exitosamente con los estadounidenses, a quienes les basta sembrar -cosechen o no- para obtener cuantiosos subsidios que hacen rentables sus negocios. Lo que cosechen y vendan, es ganancia adicional.

En México, en cambio, el gobierno, hoy como en el pasado, continúa regateando subsidios y con frecuencia deja de entregar aun los autorizados. Para colmo, ofrece financiamiento con altísimas tasas de interés. ¿Así cómo?

### A la postre...

**P**ERSISTE, y hace bien, la diputada federal Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, en su postura de poner un freno a la ambición de los delegados estatales de Programas para el Desarrollo en su empecinamiento de ser candidatos a diversos cargos de elección popular, para lo cual aprovechan sus posiciones.

Antier, la Legisladora federal colimense presentó una iniciativa en la Cámara de Diputados en ese sentido.

La enmienda, que fue suscrita por casi 70 Legisladores de Morena, PAN, PRD, PRI y PT establece que, en el caso de que esos funcionarios quieran ser abanderados a Gobernador, sólo puedan serlo si se separan del cargo 3 años antes de la elección.

Cuando quieran contender por una senaduría, diputación federal, local o Alcaldía, deberán separarse un año antes.

Habrá que estar atentos a lo que pase con esta propuesta que tiene la buena intención de impedir que funcionarios federales hagan uso indebido de programas sociales en beneficio de proyectos políticos personales, como ocurre claramente en Colima con la delegada Indira Vizcaíno Silva.

Ayer, la diputada Yáñez Centeno y el coordinador de la fracción de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo, fueron recibidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador para tratar esa propuesta. El Presidente les recomendó que incluyesen, además, de que pensiones, salud y becas formen parte de la reforma constitucional que se propone.

**El Congreso del Estado** sigue sin culminar el proceso para la elección del nuevo presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC), por la falta de oficio político, la ilegalidad que lo ha caracterizado y, principalmente, por la necedad del coordinador de la fracción parlamentaria de Morena, Vladimir Parra Barragán, de imponer en el cargo a María Elena Adriana Ruiz Visfocri, quien en sendas ocasiones ha sido rechazada por el Pleno.

La semana pasada, el Congreso local anunció que ya había una nueva terna para ocupar el cargo, integrada sólo por mujeres, Guadalupe Quijano García, Érika Guadalupe Romero Contreras y Guadalupe Hinojosa Cisneros, lo que días después fue negado por el presidente de la Legislatura, el petista Carlos César Fariás Ramos, quien aclaró que eso se aprobó en Comisiones, lo que aún no se había hecho por el Pleno.

El punto que se ha puesto a debate en días recientes, es el relativo a la equidad, pues agrupaciones de abogados han manifestado que se viola el derecho de equidad de género, al sólo incluir mujeres en la terna.

Más allá de cuestiones de género, lo importante es que a la presidencia de la CDHEC llegue la persona mejor preparada, la que tenga el perfil idóneo, sin filias ni fobias partidistas, con conocimiento de leyes y, obviamente de respeto a los Derechos Humanos.

**Acertada la decisión** del alcalde de Villa de Álvarez, Felipe Cruz Calvario, de expulsar de las cabalgatas de los Festejos Charrotaurinos a la cuadra de jinetes *¿Cuál Miedo?*, que protagonizó un hecho violento y bochornoso en la primera Cabalgata nocturna.

Fue un llamado a tiempo para extremar las medidas de seguridad en esos recorridos en los que no hay control en el consumo de alcohol, tanto de jinetes como de espectadores. Fue una riña que afortunadamente no pasó a mayores, pero si no se pone un freno a esas conductas indebidas y a la excesiva ingesta de bebidas embriagantes en la vía pública (lo que está prohibido) puede suceder algo más grave.

**Siguen apareciendo cuerpos** sin vida en fosas clandestinas en la entidad. Esta semana se informó de seis más. En lo que va del año, se han recuperado 11 en Tecmán y Manzanillo, mientras que de los 73 cuerpos hallados hace un año en Santa Rosa, también Tecmán, se han identificado 38, gracias al trabajo de investigación de la Fiscalía Especializada en Desaparición de Personas y también a la presión que ejercen familiares que han tenido el infortunio de no saber el paradero de uno de sus miembros. Por otra parte, los hallazgos ocurren porque se trabaja en la búsqueda, y eso es positivo.

**Lamentable que Colima** sea el estado de la República donde más caro se vende el gas doméstico, según informó el titular de la Profeco, Ricardo Scheffer Padilla, quien señaló que la empresa Gas Mercado comercializa ese energético hasta en 623 pesos el cilindro de 30 kilogramos, por lo que le pidió “que no les encaje el diente a los colimenses”. Lástima que esa recomendación de la dependencia federal quede sólo en eso, y no pueda sancionar a la abusiva compañía.



# FINANZAS

34.36	5	350.11	10
78.22	+1.22	59.10	30
76.00	-1.5	88.50	4
236.11	-0.22	168.30	7
		814.20	7

# INTERNACIONAL



Foto Internet

La epidemia del coronavirus ha afectado directamente a la comercialización de crudo en nuestro país, así lo aseveró Joaquín Leal Jiménez, especialista en materia energética.

## Pega coronavirus al mercado del petróleo mexicano

La mezcla mexicana de petróleo se ha desplomado 20.16 por ciento, lo que representa una pérdida de 7.6 millones de dólares diarios

EL UNIVERSAL

### CIUDAD DE MÉXICO.-

Luego que el mercado internacional del petróleo resultó afectado por la epidemia de coronavirus, incluida la mezcla pesada mexicana, el especialista en materia energética, Joaquín Leal Jiménez, aseguró que esta situación afecta directamente a la comercialización de crudo de nuestro país.

En entrevista, el experto en energía, refirió que los ingresos que tiene México con respecto al petróleo,

son muy importantes, por lo que una afectación como el coronavirus, limitaría considerablemente las exportaciones de crudo.

“Esto implica una mayor dificultad porque tendremos menos capacidad de exportación y se afectará las negociaciones con el mercado chino, que son los que compran el crudo pesado de México”, comentó Leal Jiménez.

Añadió que China seguirá teniendo la misma necesidad de importación, lo que se traduce en un desequilibrio en la balanza

comercial que afectará directamente a la economía nacional, especialmente a PEMEX.

“El brote de este virus en China podría mermar la demanda de petróleo en más de 250 mil barriles por día (bpd) durante el primer trimestre del año”, observó Joaquín Leal Jiménez.

Cabe señalar que en lo que va de este año, la mezcla mexicana de petróleo se ha desplomado 20.16 por ciento, lo que representa una pérdida de 7.6 millones de dólares diarios, provocado por esta enfermedad.

## Debate FMI reestructuración de deuda de Argentina

### BUENOS AIRES, ARGENTINA.-

Una misión del Fondo Monetario Internacional (FMI) debate desde en Buenos Aires una reestructuración de la deuda argentina, planteada como indispensable por el presidente Alberto Fernández.

La misión dirigida por Julie Kozack y Luis Cueddu es la primera del FMI que visita Argentina desde que Fernández asumió la presidencia en diciembre pasado, en reemplazo de Mauricio Macri, quien en 2018 suscribió un acuerdo stand by por 57 mil millones de dólares, según información de *La Jornada*.

Su estadía se extenderá hasta el 19 de febrero con reuniones a puerta cerrada “para continuar el diálogo sobre el programa económico del gobierno y las perspectivas económicas”,

comentó un vocero del FMI en Washington.

Fernández sostiene que la deuda es impagable mientras el país -en recesión desde mediados de 2018, con una inflación anual de más de 50 por ciento, fuerte depreciación monetaria y aumento de la pobreza y el desempleo- no recupere el crecimiento económico. Por ello, ha planteado una postergación de los pagos.

Del monto acordado con el FMI, Argentina recibió 44 mil millones y el Presidente renunció a los siguientes tramos. El total a reperfilarse con organismos multilaterales y bonistas privados es de 195 mil millones de dólares (57 por ciento del PIB).

### PROGRAMA ECONÓMICO

Paralelamente, el mi-

nistro de Economía, Martín Guzmán, presentó ante el Congreso su plan fiscal y explicó que “el país enfrenta una carga de deuda que le impide salir de la espiral recesiva”.

Guzmán ha tenido ya algunos encuentros con funcionarios del FMI, y Fernández hizo una gira por Europa para conseguir apoyos a su propuesta. Hasta ahora, el fondo y el gobierno argentino se han declarado satisfechos de los intercambios.

“El cambio de conducción en el FMI ha sido en cierta medida refrescante. Aunque falta camino, hay un creciente entendimiento mutuo”, dijo Guzmán en su presentación ante el Congreso, al aludir a la nueva directora Kristalina Georgieva, que reemplazó a Christine Lagarde.

## Nuevo método para diagnosticar el Covid-19

WUHAN, CHINA.- Las autoridades de la provincia de Hubei han informado ayer que están utilizando un nuevo método para diagnosticar el Covid-19.

Con dicho método el virus se detecta con mayor precisión, por lo cual el número de personas diagnosticadas ha aumentado un 44 por ciento en un solo día.

De las 2 de la tarde a las 12 de la noche de ayer (hora local), los médicos de Hubei han diagnosticado 14 mil 840 casos nuevos de neumonía, provocada por el Covid-19, según información de RT.

De estos pacientes nuevos, 13 mil 436 son residentes de la ciudad de Wuhan, capital de la provincia de Hubei y epicentro del brote de esta neumonía.

Actualmente, 33 mil 693 pacientes siguen siendo tratados en los hospitales de la provincia de Hubei, de ellos unos 7 mil se encuentran en estado grave.

### TOTAL DE FALLECIDOS

A lo largo del día de ayer, en Hubei se han registrado un total de 242 nuevas muertes. En total, en la provincia fallecieron mil 310 personas y 3 mil 441 han logrado recuperarse del brote, según información difundida.

De acuerdo con *South China Morning Post*, el brote del Covid-19 en la parte continental de China se ha cobrado mil 366 vidas.

Una persona más había muerto en Hong Kong

(China) y otra en Filipinas, lo que ha elevado el número total de fallecidos a mil 368.

### PRIMER CASO EN REINO UNIDO

Una mujer que viajó a Londres desde China hace unos días es el primer caso de contagio del nuevo coronavirus (Covid-2019) detectado en la capital británica, el noveno en total del Reino Unido, informaron ayer autoridades de salud.

La fémina desarrolló síntomas tras aterrizar en el aeropuerto de Heathrow y ya fue transferida al centro especializado St Thomas situado en el centro de Londres, donde tienen instalaciones diseñadas para tratar enfermedades infecciosas, reportó BBC.



Foto Internet

## GLACIAR

El glaciar Pine Island se rompió y desprendió un gran iceberg en la Antártida con más de 300 kilómetros cuadrados, el equivalente a Malta un archipiélago del Mediterráneo, informó la Agencia Espacial Europea (ESA).



EDUCACIÓN CON RESPONSABILIDAD SOCIAL

UNIVERSIDAD DE COLIMA



# Noche DE MUSEOS

DE LA UNIVERSIDAD DE COLIMA

Una vez al mes, los museos de la Universidad de Colima extienden su horario y suman a su oferta cultural eventos especiales nocturnos.

Porque los museos no sólo son lugares para mirar, son espacios para alimentar el espíritu, hacer fluir las ideas y cultivar el pensamiento.

**FEBRERO 26 • MARZO 25 • ABRIL 22**  
8:00 PM - 10:00 PM

PINACOTECA UNIVERSITARIA

MUSEO UNIVERSITARIO FERNANDO DEL PASO

MUSEO UNIVERSITARIO DE ARTES POPULARES MA. TERESA POMAR

“2020, ochenta aniversario de la Universidad de Colima”

## BREVES

EL UNIVERSAL

### OTRO BUEN AÑO

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, afirmó en Cancún, Quintana Roo, que México recibirá un 2.7 por ciento más de turistas extranjeros en este año y tendrá un incremento de 8.7 por ciento en la captación de divisas por viajeros internacionales.

### YACIMIENTOS DE LITIO

El Estado mexicano se reservó cuatro yacimientos de litio pero apenas están en fase de exploración por parte del Servi-

cio Geológico Mexicano (SGM), aseveró Francisco Quiroga, subsecretario de minería de la Secretaría de Economía.

Precisó que la reserva de dichos yacimientos se hizo entre 2015 y 2018, es decir durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, y dos de ellos se ubican en Sonora, uno más en Jalisco y el cuarto en Puebla.

### SENADO ITALIANO

El Senado italiano autorizó ayer abrir un proceso judicial contra el ultraderechista Matteo Salvini, líder de la Liga y ex ministro del Interior, por haber bloqueado en el Mediterráneo a más de un centenar de migrantes.

Salvini es acusado por la justicia de Catania (Sicilia)

de “abuso de poder y secuestro forzado de personas”, un delito que se castiga hasta con 15 años de cárcel y que le impediría ejercer cargos públicos.

### COLONIAS ISRAELÍES

La ONU publicó ayer una lista de 112 compañías, entre ellas Airbnb, Expedia o Tripadvisor, que realizan algún tipo de negocio o actividad en las colonias israelíes, consideradas ilegales por el derecho internacional.

“Soy consciente de que este tema ha sido y seguirá siendo altamente controvertido”, dijo en un comunicado la Alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, subrayando que el informe publicado se “basa en hechos”.

# ESCENARIO

www.diariodecolima.com



**1917**  
 DRAMA - B - 119 min.  
**SUBTITULADA**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 16:15 21:20

**Aves de presa Y la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn**  
 ACCIÓN - B - 123 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 13:25 14:45 15:45 17:10 18:10  
 19:35 20:35 22:00

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 12:20 13:55 14:35 16:15 17:00  
 18:35 19:20 20:55 21:40

**SUBTITULADA**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 12:00 12:55 13:50 14:20 15:15  
 16:10 16:40 17:40 18:35 19:05  
 20:05 21:00 21:30 22:30

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 13:00 15:20 17:40 20:00  
 22:20

**Bad Boys para siempre**  
 ACCIÓN - B - 123 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 14:10 19:10

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 16:30 21:15

**Cindy la regia**  
 COMEDIA - B15 - 109 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 13:40 18:50

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 14:15 19:35

**Dolittle**  
 AVENTURA - A - 101 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 15:10 17:30 19:50 22:10

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 12:45 13:30 15:00 15:40  
 17:55 20:15 22:25

**El ascenso del diablo**  
 TERROR - B - 99 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 15:35 20:25

**SUBTITULADA**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 13:15 18:00 22:45

**Grete & Hansel**  
 TERROR - B - 88 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 17:00

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 22:15  
**SUBTITULADA**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 21:50

**Jojo Rabbit**  
 COMEDIA - B - 108 min.  
**SUBTITULADA**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 14:30 16:50 19:15

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 17:25 19:45

**La hora de tu muerte**  
 TERROR - B - 90 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS ZENTRALIA  
 21:40

**CINÉPOLIS**  
**SAN FERNANDO**  
 14:30 19:00

**Mujercitas**  
 DRAMA - A - 135 min.  
**ESPAÑOL**  
 CINÉPOLIS  
 SAN FERNANDO  
 16:45



Foto Internet

Los Premios Platino Xcaret, que galardona a lo mejor del cine de Iberoamérica, dieron a conocer los candidatos de esta emisión que será en marzo.

## Anuncian candidatos a los Premios Platino del Cine Iberoamericano

CIUDAD DE MÉXICO.- Se dieron a conocer los candidatos a los Premios Platino Xcaret, que galardonan a lo mejor del cine de Iberoamérica, donde figuran las cintas mexicanas *Belzebuth*, *Chicuarotes* y *Las niñas bien*, como las favoritas.

Estas cintas competirán con otras películas de 23 países de la región. En conferencia de prensa se anunciaron las 20 candidatas, que competirán en cada una de las categorías.

En marzo próximo, darán a conocer las cuartetas con las nominaciones finales, en todos los rubros, según información de *Notimex*.

Los actores Omar Chaparro, Maité Perroni, Humberto Busto, Ana Serradilla, Darío Yazbek y Natasha Dupeyron, fueron los encargados de revelar los nombres de las cintas, series de televisión e intérpretes, que están preseleccionados en esta primera ronda de los Premios Platino.

Para la séptima edición de los Premios Platino, que también galardonan series de televisión, se adelantó que, entre los candidatos, están los actores y actrices, Damián Alcázar por *El complot mongol*, Gabriela Cartol por *La camarista*, Joaquín Cosío por *Belzebuth*,

e Ilse Salas por *Las niñas bien*, candidatas en el apartado de cine.

En cuanto a series de televisión destacan *Monarca*, que aparece en cinco candidaturas, *La casa de las flores*, que tiene cuatro; le siguen *Hernán* y *El juego de las llaves*, que tienen tres, respectivamente.

La categoría de series, que se otorga por primera vez en la séptima edición de los premios, en la categoría Interpretación Masculina y Femenina de Reparto en Miniserie o Teleserie, ha nominado en esta primera selección a Luis Gerardo Méndez y Sofía Sisniega por *Club de*

*cuervos*; Minnie West por *El club*; Maité Perroni y Ela Velden por *El juego de las llaves*; Óscar Jaenada y Jorge Antonio Guerrero por *Hernán*; Cecilia Suárez, Aislinn Derbez, Juan Pablo Medina y Mariana Treviño por *La casa de las flores*; Juan Manuel Bernal, Osvaldo Benavides, Irene Azuela y Antonio de la Vega por *Monarca*.

La Entidad de Gestión de Derechos de los Productores Audiovisuales (EGEDA) que otorga los Premios Platino, anunció que el actor Omar Chaparro será el encargado de conducir la gala, que se llevará a cabo el 3 de mayo en la Riviera Maya.

## Filma Iñárritu en el Castillo de Chapultepec

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El cineasta Alejandro González Iñárritu, ganador del Óscar por *El Renacido* (*The Revenant*), se encuentra en México trabajando en un nuevo proyecto.

*El negro* estuvo en el Castillo de Chapultepec, donde filmó escenas en las que participaron jóvenes vestidos con playeras blancas, algunos portaban armas de fuego, mientras que otros eran entrenados por un hombre vestido de militar.

Aunque se desconoce el nombre del proyecto, se sabe que participa la productora Tita Lombardo, con quien trabajó en *Amores Perros* (2000) y del que apenas está realizando diversas pruebas.

Recientemente, el cineasta mexicano estuvo con el mismo propósito en los foros de Televisa junto con Emmanuel Lubezki, con quien también realizó *Birdman*, *El Renacido* y *Carne y Arena*, y poco antes recorrió algunas locaciones en la alcaldía Xochimilco.

## BREVES

EL UNIVERSAL

### MUERE JAVIER ARÉVALO

El artista plástico Javier Arévalo (Guadalajara, Jalisco, 29 de abril de 1937) falleció ayer a la 1:30 de la tarde, víctima de una insuficiencia cardíaca.

El deceso ocurrió en su casa de su ciudad natal, a donde apenas había regresado a vivir hace poco tiempo. Su última exposición fue en 2018 en el Palacio de Gobierno del Estado de Jalisco.

Según su hija Gabriela, también artista visual, estaba en el proceso de preparar una muestra grande en la Ciudad de México

### SECUELA DE ALADDIN

El gigante del entretenimiento Disney está desarrollando una secuela de *Aladdin*, tras el éxito que cosechó la película estrenada el año pasado como una nueva versión de la clásica historia de animación.

Después de varios meses de búsqueda de ideas, la compañía ha decidido contar con los productores de la cinta anterior para que elaboren una nueva película pensada para su estreno en cines.

### SUPUESTO ROMANCE

Recientemente, Édgar Vivar y María Antonieta de las Nieves *La Chilindrina* fueron captados dándose un beso y ahora el actor explicó qué relación hay entre ellos.

"Hay que celebrar y hay que honrar la vida. Fue un beso, como lo oyeron, y cada quien que lo interprete como quiera", declaró a la prensa.

Édgar Vivar enfatizó en que no hay una relación romántica entre ellos pero sí se quieren mucho.

## Insulta Daniel Bisogno a reporteros

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Las acciones controvertidas de Daniel Bisogno siguen dando de qué hablar.

Esta vez, respondió con insultos a los reporteros que dieron a conocer la noticia de que se le vio nuevamente en un bar gay.

A través de sus redes sociales, aclaró que estaba ahí porque es uno de los dueños. Daniel Bisogno utilizó su cuenta de Twitter para llamar "pende\*\*\*" a dos reporteros que dieron a conocer la noticia de que se le vio nuevamente en un antro gay con un "nuevo" hombre.

"De verdad que hay gente estúpida y sin oficio en este medio, el problema es que cualquier gata ya se siente reportera o *youtuber*, si van a decir mama\*\*\*, díganlas bien", externó el con-

ductor de *Ventaneando*.

Esto como respuesta a la nota que se publicó en varios medios donde se explicaba que el reportero Gabriel Cuevas vio a Daniel en un antro gay en una situación muy comprometedor con un hombre diferente al que lo acompañaba cuando se desató que Bisogno sí era gay.

Gabriel Cuevas explicó que el llamado *Muñe* asistió a la inauguración del antro Furia, donde se le vio en actitud cariñosa con un joven.

A la declaración de Cuevas, el conductor de Tv Azteca señaló que él es el dueño del negocio:

"Yo soy uno de los dueños del bar del que hablan! (pende\*\*\*)", escribió el conductor.

Además, Daniel advirtió que tomará acciones legales, si continúan polemizando con sus preferencias sexuales.

## Suspende Sabina concierto por caída en el escenario

MADRID, ESPAÑA.- El cantante Joaquín Sabina se ha cayó del escenario durante su concierto conjunto con Joan Manuel Serrat en el Wizink Center de Madrid, lo que obligó a suspender el concierto.

Se buscará fecha en mayo para una nueva actuación conjunta en la capital, según han informado testigos presenciales.

La caída ha tenido lugar alrededor de las 9 de la noche de ayer (hora local), 30 minutos después de comenzar el recital.

Sabina estaba sobre el escenario pronunciando unas palabras para presentar la mítica canción de *Mediterráneo* cuando ha tropezado y ha caído al foso de unos 2 metros de profundidad, según información de *La Jornada*.

Unos minutos más tarde,



Foto Internet

El cantante Joaquín Sabina suspende concierto al caer del escenario del Wizink Center de Madrid, donde se presentaba con Joan Manuel Serrat.

la megafonía ha anunciado que estaban "examinando el golpe" que había recibido el cantante, pero que estaba consciente y hablaba.

"Les pedimos unos minutos de tranquilidad y cuando

tengamos seguridad de que podemos continuar o no, se los diremos", han explicado.

El cantante jienense se ha dado un fuerte golpe al precipitarse a la zona que separa el escenario del pú-

blico. Inmediatamente ha sido atendido por el personal médico del recinto, perteneciente a la empresa privada Santa Sofía, que cuenta con ambulancia y UVI móvil desplazada al lugar.